

# DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 3 DE OCTUBRE DE 1810.

**SAN CANDIDO, MARTIR.**

El jubileo está en la iglesia de S. Pablo.

*Afecciones astronómicas.* — Sale el sol à las 6 h. 11' y se pone à las 5 h. 49'. Debe señalar el reloj al punto del medio día 11 h. 49' 10". Lugar del sol en la eclíptica 6 S. 9.º 36' 59". Idem en la equinocial en tiempo 12 h. 35' 20". Es el 5 de la una. Sale à las 10 h. 55' mañ. y se pone a las 9 h. 9' noçh.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero:*

Prim. alta à las 4 h. 53' mad. | Seg. alta à las 5 h. 15' tard.

Prim. baxa à las 11 h. 4' mañ. | Seg. baxa à las 11 h. 25' noçh.

**COMERCIO.** — *Economía política.*

En un artículo inserto en uno de los periódicos del reino se da la siguiente noticia de un autor nacional del siglo XVI, que por su raro mérito debe ser conocido, siendo doloroso que algunos escritores modernos extranjeros disfruten por entero la gloria que habian de dividir con el nuestro. “ Dos siglos ántes que Smith, á quien los modernos condecoran con el nombre de filósofo profundo y creador de esta ciencia (la economía política) hallamos en Fr. Tomás Mercado, religioso Dominicano, preñados los principios que fixan el valor de las mercancías con mas exactitud que la que el economista ingles pudiera haberse imaginado. Ninguna, dice, tiene valor natural, sino civil ó facticio; y es el que le dan la necesidad y las circunstancias. Unas veces es mas su

bido que otras ; y su variacion proviene de las muchas ó pocas mercaderías , de los pocos ó muchos compradores , de la poca ó mucha moneda circulante , del rogar con la mercadería , de la conveniencia y conformidad de ámbos contrayentes , de las compras al fiado , de contado ó adelantado , de hacerse en tiendas , en baratas , en partidas gruesas ó por menudo , ó en almonedas. Todas estas circunstancias alteran y varían el precio de las cosas. Dice , que vale dinero la privacion del dinero ; la de la libertad , los peligros , la industria , los conocimientos y la agilidad , segun su graduacion. Estos principios y otros muchos que él llegó á alcanzar en virtud de las observaciones que hizo en América , Granada , Sevilla , Salamanca y otras partes donde habia residido , se sientan en su obra moral de : *Suma de tratos y contratos*. Sobre cuya teoría afirma, que no se habia escrito cosa ninguna en Europa que le pudiese iluminar ; y que le movia á tomar la pluma la seguridad de las conciencias de los comerciantes y confesores , cuyas opiniones en este punto eran tan variadas , que tenian confusos y enredados los ánimos cristianos. Y aunque nuestro autor adolece del sistema de las tasas que entónces se hallaba en toda su fuerza , quiere , si posible fuese , que estas se arreglen y modifiquen publicándolas por semanas , sin perder de vista las circunstancias que , segun se ha expresado , alteran el valor de los géneros. Este religioso que pensaba con tanta despreocupacion , temió sin duda declararse contra dicho sistema , por no ser el primero que chocase con una opinion que estaba poco ménos que canonizada entre los sabios contemporáneos ; pero no pudo guardar tanto miramiento quando dixo , que por la privacion del dinero era lícito llevar premio , el qual solo se califica de usura , si es desmedido y excede de la razonable estimacion de los hombres.

No se pretende con esto disminuir el mérito de Smith , ni tampoco que se califique de atrevida la sospecha de que este filósofo se aprovechó de las luces de nuestro religioso Dominicó para escribir sus teorías sobre el precio de las cosas , y sobre los ardides y manejos que usan los comer-

cientes girando letras en seco, quando quieren abarcar mas capitales para sus empleos, ó quando por medio de ellas intentan prevenir la quiebra que les amenaza. Nuestro moralista publicó su obra en 1568, y se reimprimió en 1572 y 1587, y se tradujo en frances, en italiano y en otras lenguas."

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

Las últimas cartas recibidas de Gottemburgo en Lóndres fixan el número de los buques seqüestrados en Petersburgo á 59.

Con fecha del 11 dicen de Portsmouth que se estaban esperando por momentos en aquel puerto, para embarcarse con destino á Portugal, varios destacamentos de los regimientos 7, 9, 39, 48, 53, 66, 83 y 88.

Los franceses ocupan á Wismar y Rostock, en cuyos puertos se ha puesto embargo á varios buques.

Escriben de Lisboa en fecha del 25, que á pesar de repetir Massena que su ejército consta de 110 mil combatientes, se sabe que asciende á 75 mil á lo sumo; pues el número de enfermos es de alguna consideracion. Añaden que en las tropas anglo-lusitanas reina el mayor entusiasmo, y que la desercion del enemigo puede calcularse de 15 á 20 hombres diarios.

### NOTICIAS DEL REINO.

En el choque que la caballería de Mortier sostuvo el 15 último sobre Calzadilla con los 600 caballos portugueses mandados por el general Maden tuvieron los enemigos 150 muertos y 3 prisioneros. La pérdida de nuestros aliados consistió en unos 6 hombres. (*Véase el diario de 26 de setiembre.*)

El 20 del pasado avisan de la Coruña que el general Seras se hallaba en Benavente con 5 á 6 mil hombres que estan en bien deplorable estado: la mayor parte descalzos á fuerza de tanta marcha y contramarcha.

---

### CORTES.

*Dia 1.º*— Empezó la sesion á las 10 de la mañana, y se acordó que en lo sucesivo se celebrasen de 10 á 2 en invierno, y de 9 á 1 en verano, comenzándose en secreto hasta ver si los asuntos

exigen ó no reserva. Se discutió sobre si habrian de admitirse papeles anónimos, y se determinó que siendo de obras didácticas se recibiesen, pasándose á la comision correspondiente los dirigidos contra alguna persona. — Se resolvió pedir á la Regencia un estado general de ejército, armada y hacienda, un parte diario de ocurrencias, con especialidad de este ejército y expresion de la fuerza del enemigo; y finalmente una razon de los empleos, gracias y pensiones que se han concedido desde abril de 1808 hasta 25 de setiembre de 1810. — Se leyó el reglamento sobre el régimen interior de las Córtes, cuyo punto quedó pendiente, así como la resolucion acerca de un memorial presentado por los diputados de América y Asia, pidiendo que, sancionándose los decretos de la Junta central, se declarasen aquellos dominios parte integrante de la monarquía española con igualdad de derechos y prerogativas de sus habitantes con los de la península, y que se olviden para siempre las turbaciones políticas últimamente ocurridas en algunas provincias.

---

### NOTICIAS DE CADIZ.

*Dia 2.* — Precede en su respectivo lugar lo mas notable que ofrece la correspondencia que ayer se recibió de Galicia y Portugal. — En algunas cartas recibidas hoy de Tarragona se dice que el 20 se hallaban de regreso en aquel puerto todos los buques que componian la expedicion marítima que desembarcó en San Felip de Guixols. Añaden que conducen al pie de 2 mil franceses prisioneros, entre ellos un general de division y gran número de pasados: tambien expresan que el general O'Donnell recibió una herida en una pierna; y que no se juzgó oportuno ocupar á Gerona, cuya guarnicion se reduce á 400 hombres. (*Véase el diario anterior y el del 30 último.*)

El castillo del Puntal, la batería de la Aguada y las lanchas bombarderas han hecho fuego á la Cabezuela y Trocadero, desde cuyos puntos contestaron los enemigos. — En la Isla tambien ha habido fuego.

CON REAL PRIVILEGIO.

Por D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno por S. M.